

El fondo medieval del Archivo Municipal de Alcalá de Henares.

CARLOS SÁEZ - ANTONIO CASTILLO

FUENTES MEDIEVALES ALCALAÍNAS, 2.

ÍNDICE GENERAL

	Páginas
ÍNDICE GENERAL	3
INTRODUCCIÓN	5
BIBLIOGRAFÍA	17
ABREVIATURAS Y SIGNOS CONVENCIONALES UTILIZADOS	23
COLECCIÓN DIPLOMÁTICA	25
APÉNDICES	125
1. Apéndice cronológico de documentos	127
2. Correspondencia de los documentos de la colección con los fondos del AMAH	137
3. Apéndice de documentos editados y catalogados	139
ÍNDICES	147
Onomástico	151
Toponímico	159

INTRODUCCIÓN

Sumario.- 1. Objeto y límites del trabajo.- 2. La historiografía alcalaína en los últimos años.- 3. Estructura del volumen.- 4. Normas de transcripción.

1. Objeto y límites del trabajo.

Después de que viera la luz el pasado año el primer volumen de las *Fuentes Medievales Alcalaínas*¹ continuamos en esta ocasión los objetivos que nos propusimos al publicarlo: dar a conocer los fondos medievales de nuestra ciudad e incentivar la investigación histórica sobre su pasado.

En este segundo volumen abordamos la edición de los diplomas anteriores al año 1500 del Archivo Municipal de Alcalá². El elevado número de documentos conservados en sus depósitos nos ha impulsado a seguir publicacando sus fondos, que son de suma trascendencia para el conocimiento del medievo alcalaíno. Esta abundancia de material aconseja separar su edición en varios trabajos, el primero de los cuales es el presente. El período cronológico que abarca tiene como extremos el reinado de Alfonso VIII, en el que se redacta el primer documento del volumen, y el año 1492, en que está fechado el último.

No editamos aquí la totalidad de los documentos del AMAH correspondientes al mencionado período por dos razones. En primer lugar, algunos de los fondos conservados son de una excesiva extensión y exigen una edición independiente. Podríamos citar, a modo de ejemplo, las actas municipales, que se conservan, aunque no completas, desde 1434³. En segundo lugar, al haber permanecido cerrado a los investigadores el AMAH durante largo tiempo, hemos preferido dejar parte de la documentación medieval para otra ocasión. Por fortuna, el AMAH ha recibido ya un nuevo emplazamiento al que han sido trasladados sus fondos y ha sido de nuevo abierto a la investigación.

Así como en el volumen anterior de la colección editamos los diplomas redactados sobre pergamino de la CARPETA del AMAH, en el presente nos hemos ocupado de los incluidos en otra carpeta⁴, constituidos de forma íntegra por documentación en papel. No adjuntamos a la colección, por las razones apuntadas, los números 4, 5, 14, y 15 a 24 de la mencionada Carpeta, que dejamos para una ulterior ocasión. Por otra parte, editamos también documentos conservados en varios legajos del archivo, así como algún pergamino suelto de los que no están incluidos en la CARPETA⁵.

La documentación descrita está formada por diplomas procedentes de la administración municipal de Alcalá y su tierra y emitidos en su mayoría por el concejo de la villa y por los arzobispos de Toledo, señores de la villa medieval. Son, por lo tanto, una importante fuente para el estudio de la diplomática municipal y episcopal, materias que parecen estar entrando en una fase de interés creciente para los estudiosos después de haber sido ignoradas durante largo tiempo.

2. La historiografía alcalaína en los últimos años.

En la introducción al ya mencionado primer volumen de las *FMA 1* se incluía un "status quo" de la investigación sobre la Edad Media en Alcalá de Henares, con referencia a aquellas obras aparecidas hasta los primeros meses de 1988, fecha en la que dichas páginas fueron escritas.

EL FONDO MEDIEVAL DEL ARCHIVO MUNICIPAL DE ALCALÁ

Sin embargo, desde entonces, han visto la luz un número importante de publicaciones que están contribuyendo a un mejor conocimiento de los siglos medievales en la villa de Alcalá; una época que, hasta hace poco tiempo, había sido descuidada por la historiografía, más atenta a la seducción despertada por los restos de la ciudad romana de *Complutum* o al encanto de la Alcalá moderna y universitaria.

Dicha circunstancia nos obliga, por tanto, a actualizar aquellas "Notas en torno al estado de la investigación sobre el medievo alcalaíno".

Las razones del avance experimentado en los últimos años por las investigaciones sobre el período medieval son fundamentalmente de dos tipos: por un lado, la labor oscura y tenaz de algunos profesores y licenciados de nuestra Universidad; por otro, el impulso dado a las publicaciones por distintas entidades (Institución de Estudios Complutenses, Fundación Colegio del Rey y Universidad). En este sentido, es importante señalar la consolidación de dos órganos periódicos que, aún con algunos defectos, están ayudando a mantener y acrecentar el interés por la investigación de la historia de Alcalá: la revista *Anales Complutenses*, editada por la Institución de Estudios Complutenses, y las actas de los *Encuentros de Historiadores del Valle del Henares*, reuniones que se celebran cada dos años. Asimismo, se debe dejar constancia de la labor que, en beneficio de la difusión de la historia de Alcalá está haciendo la Institución de Estudios Complutenses a través de los *Cursos de Historia, Arte y Cultura*, cuyos resúmenes mantienen, en algunos casos, la rigurosidad propia de trabajos de investigación.

Entre los diversos criterios que se podrían adoptar para esta actualización, nos hemos decidido por el cronológico, completado, en su caso, con una ordenación temática.

Transición de la Antigüedad a la Edad Media.- Referido a este período histórico es el libro de Antonio MÉNDEZ MADARIAGA y Sebastián RASCÓN MARQUÉS sobre los visigodos en Alcalá de Henares⁶, resultado de una larga labor arqueológica merecedora de alguna otra publicación anterior⁷. En sus páginas se recogen los resultados de las excavaciones practicadas en los últimos años en diversas necrópolis y se actualizan aquellos otros ya conocidos, al tiempo que se realiza un